



Mapas conceptuales

Nombre del alumno : Jesus Antonio Gómez Gonzalez

Nombre del tema: 1 -La política en el contexto actual 2-La economía en el contexto actual.

Parcial :1

Nombre de la materia : Problemas Socioeconomicos contemporanio.

Nombre del profesor : Beatriz Adriana Mendez Gonzalez .

Nombre de la licenciatura : LIC. Trabajo Social y Gestion Comunitaria .

Cuatrimestre : 3

LA POLÍTICA EN EL CONTEXTO ACTUAL

POPULISMO:

UNA IDEOLOGÍA POLÍTICA CARACTERIZADA POR UNA PROMESA CONTROVERTIDA DE SATISFACER INMEDIATAMENTE Y SIN REVOLUCIÓN LAS NECESIDADES POPULARES. SE PRESENTA COMO UNA ALTERNATIVA ANTI-POLÍTICA A LA "BUENA GOBERNANZA" Y SUELE CARECER DE UNA DEFINICIÓN CONSENSUADA.

TIPOS DE POPULISMO:

1. **POPULISMO CLÁSICO:** SE CARACTERIZA POR LA PROTESTA DE LAS MASAS DESHEREDADAS CONTRA LAS ÉLITES ACOMODADAS, A LAS QUE RESPONSABILIZAN DE SU MISERIA.
2. **NEOPOPULISMO:** SE REFIERE A MOVIMIENTOS POPULISTAS RECIENTES, QUE SUELEN SER HETEROGÉNEOS Y CARECEN DE UNA DEFINICIÓN CLARA.
3. **ETNOPOPULISMO:** SE REFIERE A MOVIMIENTOS POPULISTAS QUE APELAN A LA IDENTIDAD ÉTNICA O NACIONAL, A MENUDO CON UN DISCURSO XENÓFOBO.

MILITARISMO EN AMÉRICA LATINA:

UN PROCESO DE AUMENTO DEL GASTO MILITAR, INCREMENTO DEL NÚMERO DE EFECTIVOS MILITARES Y REALIZACIÓN DE EJERCICIOS MILITARES EN AMÉRICA LATINA, QUE REFLEJA LAS CONTRADICCIONES DEL MODELO NEOLIBERAL Y LA COMPLEJIDAD DE LA SITUACIÓN SOCIOPOLÍTICA EN LA REGIÓN.

- **INESTABILIDAD POLÍTICA:** EL AUMENTO DEL GASTO MILITAR Y LA INFLUENCIA DE LOS MILITARES EN LA POLÍTICA GENERAN INESTABILIDAD Y PUEDEN CONducIR A GOLPES DE ESTADO.
- **ALTO GASTO MILITAR:** LOS RECURSOS DESTINADOS AL GASTO MILITAR PODRÍAN UTILIZARSE PARA OTROS FINES SOCIALES, COMO LA EDUCACIÓN O LA SALUD, CONTRIBUYENDO A LA DESIGUALDAD.
- **VIOLACIONES DE DERECHOS HUMANOS:** LA MILITARIZACIÓN PUEDE IR ACOMPAÑADA DE VIOLACIONES DE DERECHOS HUMANOS, COMO LA VIOLENCIA Y LA REPRESIÓN.

INTERVENCIONISMO DE ESTADOS UNIDOS EN AMÉRICA LATINA:

LA POLÍTICA EXTERIOR DE ESTADOS UNIDOS EN AMÉRICA LATINA, QUE BUSCA EJERCER UN CONTROL INDISCUTIBLE SOBRE LAS POLÍTICAS INTERNAS DE LOS PAÍSES DE LA REGIÓN, UTILIZANDO MÉTODOS POLÍTICOS, ECONÓMICOS Y MILITARES.

- **MÉTODOS POLÍTICOS:** APOYO A GOBIERNOS AFINES, INJERENCIA EN PROCESOS ELECTORALES.
- **MÉTODOS ECONÓMICOS:** CONDICIONAMIENTO ECONÓMICO, PRESIÓN PARA LA ADOPCIÓN DE POLÍTICAS NEOLIBERALES.
- **MÉTODOS MILITARES:** INTERVENCIONES DIRECTAS, ESTABLECIMIENTO DE BASES MILITARES, APOYO A GOLPES DE ESTADO Y DICTADURAS.

PARTIDOS DE MASA (EJ. PRI EN MÉXICO, PCCH EN CHINA):

PARTIDOS POLÍTICOS CON UNA GRAN BASE DE APOYO POPULAR QUE SE HAN CONVERTIDO EN INSTRUMENTOS PARA MANTENER A LAS ELITES EN EL PODER, ORDENANDO, COORDINANDO Y PERMITIENDO LA RENOVACIÓN DE LAS MISMAS.

- **CONTROL DE ELITES:** LOS PARTIDOS DE MASAS SUELEN ESTAR CONTROLADOS POR UNA PEQUEÑA ÉLITE QUE SE PERPETÚA EN EL PODER.
- **MECANISMOS DE RENOVACIÓN DE ELITES:** EXISTEN MECANISMOS INTERNOS PARA LA SUCESIÓN EN EL PODER, PERO ESTOS SUELEN MANTENER EL CONTROL DE LA ÉLITE.
- **DISCURSO MODERNIZADOR:** LOS PARTIDOS DE MASAS UTILIZAN UN DISCURSO MODERNIZADOR PARA JUSTIFICAR SU PERMANENCIA EN EL PODER Y PARA MOVILIZAR A LAS MASAS.

TEORÍAS DE LAS ÉLITES (MOSCA, PARETO, MICHELS, DAHL, MILLS):

TEORÍAS QUE ANALIZAN LA ESTRUCTURA DEL PODER, IDENTIFICANDO LA EXISTENCIA DE GRUPOS MINORITARIOS (ELITES) QUE CONTROLAN Y DIRIGEN LA SOCIEDAD, CON DIFERENTES ENFOQUES SOBRE LA COMPOSICIÓN, EL FUNCIONAMIENTO Y LA DINÁMICA DE ESTAS ELITES.

PRINCIPALES TEORÍAS DE LAS ÉLITES:

- **MOSCA:** TEORÍA DE LA CLASE POLÍTICA Y LA CLASE NO POLÍTICA.
- **PARETO:** CIRCULACIÓN DE ELITES.
- **MICHELS:** OLIGARQUIZACIÓN DE LOS PARTIDOS.
- **DAHL:** POLIARQUÍA.
- **MILLS:** ELITE DEL PODER (POLÍTICA, MILITAR, ECONÓMICA).

LA ECONOMÍA EN EL CONTEXTO ACTUAL

CAPITALISMO ACTUAL:

EL AGOTAMIENTO DEL FORDISMO:

EL SISTEMA FORDISTA-KEYNESIANO, BASADO EN LA PRODUCCIÓN EN MASA Y EL CONSUMO MASIVO, ENTRÓ EN CRISIS A PARTIR DE LA DÉCADA DE 1970 DEBIDO A LA RESISTENCIA OBRERA, LA SATURACIÓN DEL MERCADO Y LA BUROCRATIZACIÓN DE LAS INSTITUCIONES KEYNESIANAS.

LA REVOLUCIÓN NEOLIBERAL:

LA CRISIS DEL FORDISMO DIO PASO A LA REVOLUCIÓN NEOLIBERAL, QUE SE CARACTERIZÓ POR LA DESTRUCCIÓN DE LAS INSTITUCIONES FORDISTA-KEYNESIANAS Y LA APERTURA A LA REVOLUCIÓN INFORMÁTICA.

GLOBALIZACIÓN:

DEFINICIÓN Y CARACTERÍSTICAS:

LA GLOBALIZACIÓN ES UN PROCESO DE INTERNACIONALIZACIÓN SIN PRECEDENTES, BASADO EN LA REVOLUCIÓN INFORMÁTICA Y LA INTERCONEXIÓN DE MERCADOS FINANCIEROS, QUE HA GENERADO UNA NUEVA CONFIGURACIÓN ESPACIAL DEL CAPITALISMO. SUS CARACTERÍSTICAS INCLUYEN LA INTERPENETRACIÓN DE LAS INDUSTRIAS, LA DIFUSIÓN DE PRODUCTOS DE CONSUMO IDÉNTICOS A NIVEL GLOBAL, Y LA CRECIENTE MOVILIDAD DE CAPITAL Y PERSONAS.

CONTRADICCIONES DE LA GLOBALIZACIÓN:

LA GLOBALIZACIÓN HA GENERADO DESIGUALDAD Y POLARIZACIÓN, TANTO ENTRE COMO DENTRO DE LOS PAÍSES. HA DEBILITADO EL PODER REGULADOR DE LOS ESTADOS Y HA CONTRIBUIDO A LA DESCOMPOSICIÓN DE LA SOCIEDAD CIVIL.

SOCIALISMO DEL SIGLO XXI:

DEFINICIÓN Y CARACTERÍSTICAS: EL SOCIALISMO DEL SIGLO XXI BUSCA SUPERAR LAS CONTRADICCIONES DEL CAPITALISMO, LOGRANDO UN DESARROLLO HUMANO PLENO, NO SOLO ECONÓMICO. SE CARACTERIZA POR LA BÚSQUDA DE LA JUSTICIA SOCIAL, LA IGUALDAD, Y LA PARTICIPACIÓN CIUDADANA. NO SE TRATA DE UNA COPIA DE MODELOS ANTERIORES, SINO UNA CREACIÓN PROPIA.

EJEMPLOS Y RELACIÓN CON EL DESARROLLO HUMANO: VENEZUELA ES PRESENTADO COMO UN EJEMPLO DE UN PROYECTO SOCIALISTA QUE HA RESISTIDO LAS PRESIONES Y AMENAZAS, DEMOSTRANDO LA COMPATIBILIDAD ENTRE SOCIALISMO Y DEMOCRACIA.

PLANIFICACIÓN DEL DESARROLLO:

HISTORIA Y MÉTODOS: LA PLANIFICACIÓN ECONÓMICA SURGIÓ EN LA URSS CON LOS PLANES QUINQUENALES, LUEGO FUE ADOPTADA POR PAÍSES CAPITALISTAS COMO RESPUESTA A LA GRAN DEPRESIÓN (NEW DEAL) Y LA POSGUERRA (PLAN MARSHALL). LOS MÉTODOS INCLUYEN LA PLANIFICACIÓN CENTRAL (URSS) Y LA PLANIFICACIÓN INDICATIVA (FRANCIA).

RELACIÓN CON EL DESARROLLO ECONÓMICO Y SOCIAL: LA PLANIFICACIÓN BUSCA INTERVENIR EN LOS PROCESOS ECONÓMICOS Y SOCIALES PARA LOGRAR OBJETIVOS ESPECÍFICOS DE DESARROLLO. LA CEPAL HA JUGADO UN PAPEL IMPORTANTE EN EL DESARROLLO DE LA TEORÍA Y LA PRÁCTICA DE LA PLANIFICACIÓN EN AMÉRICA LATINA.

TEORÍA DE LA PLANEACIÓN:

DEFINICIONES Y OBJETIVOS: LA PLANEACIÓN SE DEFINE COMO LA ELECCIÓN CONSCIENTE Y DELIBERADA DE PRIORIDADES ECONÓMICAS. SUS OBJETIVOS SON EL CRECIMIENTO ECONÓMICO Y EL BIENESTAR SOCIAL.

TÉCNICAS DE PLANEACIÓN: LA MATRIZ INSUMO-PRODUCTO (MIP) ES UNA TÉCNICA IMPORTANTE PARA LA PLANIFICACIÓN ECONÓMICA INTERSECTORIAL, QUE PERMITE ANALIZAR LAS INTERDEPENDENCIAS ENTRE LAS DIFERENTES INDUSTRIAS DE UNA ECONOMÍA.